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¿El año de la Circunvalación Oriente?
Este proyecto clave para mejorar 
la movilidad en la intercomuna 
requiere una inversión muy alta, 
de $105.152 millones en obras, sin 
incluir las expropiaciones, según 
fuentes oficiales. Y por eso la 
voluntad política de las autoridades 
locales será un factor clave, que 
podría hacer la diferencia entre 
esperar años por su concreción, 
como ha ocurrido con otros 
proyectos de adelanto, o llamar a 
licitación en 2025.

L
a Circunvalación Oriente, obra vial que tendrá 
24,3 kilómetros de longitud y que bordeará la 
ciudad por el oriente, desde la Variante Nahuel-
toro, frente al casino Marina del Sol en el acceso 
Norte, hasta la avenida Bernardo O’Higgins, 

a metros del acceso sur en Chillán Viejo, debería ser el 
proyecto vial más importante de 2025. Esto, si se cumplen 
los compromisos del gobierno central, como también las 
promesas de apoyo de  parlamentarios y parlamentarias 
y autoridades regionales y comunales.  

La iniciativa considera tres puentes. Uno de ellos es-
tará sobre el río Chillán y consideraría una longitud de 
175 metros; un segundo sobre ese curso fluvial, tendría 
90 metros; y un tercer viaducto estará ubicado sobre el 
estero Santa Elisa y tendría 25 metros de largo.

El también llamado baipás requiere una inversión 
muy alta, de $105.152 millones en obras, sin incluir las 
expropiaciones. 

Y por eso la voluntad política de las autoridades locales 
será un factor clave, que podría hacer la diferencia entre 
esperar años por su concreción, como ha ocurrido con 
otros proyectos de adelanto, o llamar a licitación en 
2025. Es importante, entonces, que alcaldes, consejeros 
regionales y parlamentarios se comprometan pública-
mente con la ejecución de este proyecto, pues tampoco 
se descarta que para su financiamiento se requiera el 
aporte del Gobierno Regional (en una fórmula mixta con 
el MOP), y en consecuencia, deba competir con otras 
iniciativas de inversión regional. 

Y es que la Circunvalación Oriente es una urgente 
necesidad para Chillán, ya que permitirá reducir los 

flujos de vehículos al interior de la ciudad, contribu-
yendo a disminuir la congestión de las vías urbanas, al 
conectar de manera expedita la Ruta 5 con ciudades y 
localidades del oriente, recogiendo los flujos de carga y 
de turistas. Por ejemplo, evitará que quienes se dirigen 
a Las Termas y a Las Trancas deban cruzar la capital 
regional para llegar a su destino. Igualmente, absor-
berá el tránsito de camiones provenientes de las zonas 
forestales y agrícolas que actualmente son un factor de 
la congestión en arterias como Vicente Méndez, Alonso 
de Ercilla, Baquedano y el camino a Pinto en el sector 
Río Viejo, entre otras.

Se trata de una vía de alto estándar, que tendrá rotondas 
y accesos a las carreteras que van hacia las comunas de 
la precordillera de Ñuble, como el camino a Coihueco, el 
camino a Las Mariposas, la Ruta N-55 a las Termas y la 
Ruta a Yungay, que también conduce a San Ignacio, El 
Carmen y Pemuco, más localidades intermedias.

Como todo proyecto vial de alto impacto, la participa-
ción ciudadana será fundamental, porque una obra de 
esta magnitud afectará zonas agrícolas y forestales, así 
como en el crecimiento urbano de Chillán y Chillán Viejo, 
y solo mediante un trabajo participativo, que considere la 
opinión de las personas, se podrán consensuar mejoras al 
proyecto y, eventualmente, medidas de mitigación. 

Si se resuelven nudos como su impacto ambiental y la 
coherencia con el plan de transportes, el proyecto estaría 
en condiciones de ser postulado a financiamiento este 
año, y será en esta etapa en que se requiere a autoridades 
unidas en torno a una obra que se vislumbra como clave 
en el desarrollo de la capital de la Región de Ñuble. 

Resultados de la PAES: el autoengaño
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C
arlos Caszely, histórico 
goleador de la Selección 
Chilena, decía que en 
el área hay que tener 
el cuerpo caliente y la 

cabeza fría. No se observa la misma 
frialdad al momento de analizar los 
resultados de la PAES. Una frase 
que se reitera: “La tómbola mató a 
los colegios emblemáticos”. ¿Qué 
dicen los fríos números?

De los 100 rendimientos más altos, 
98 son establecimientos particulares 
pagados, uno particular subvencio-
nado y uno municipal. Se mantiene 
la brecha entre la educación privada 
y la pública y los puntajes más altos 
se concentran en Santiago y en la 
población de mayor NSE. 

Lo de la “tómbola” es insistir des-
honestamente en una idea errónea 
del SAE y sus efectos. El año pasado 
el 93% de postulantes quedó en un 
colegio de su preferencia y el 50% 
en la primera, porcentajes mayores 
a lo que se obtenía con selección y 
postulación directa. Ningún sistema 
garantiza entrar a la institución 
que se postula, y en el anterior los 
colegios seleccionaban familias, no 
al revés (Duk y Murillo, 2019).

La pelota contra el piso: hay evi-
dencia contundente de que este tipo 
de resultados son el reflejo no tanto 
de la enseñanza como del capital 
cultural de las familias (Rosas y 
Santa Cruz, 2013). 

Los colegios privados siempre 
han estado primeros en la fila y los 
municipales al final. La real nove-
dad es que los emblemáticos han 
desaparecido del ranking. Aquellos 
públicos y subvencionados que se 
colaban entre los primeros lugares 
tenían como base de su rendimiento 
la selección previa. Un hospital 
también mostraría buenos números 
atendiendo solo pacientes sanos.

No es casual que los Liceos Bicen-
tenario tomen la posta: son selectivos 
también, intensificando el “efecto 
par”, ante el cual la población de 
menor NSE es más vulnerable. 
Mientras, la educación pública se 
hace cargo de los expulsados, los 
conflictivos, los migrantes.

¿Qué hicieron los liceos emble-
máticos para recibir a su nuevo 
alumnado, cómo se prepararon para 
lidiar con el mundo real, diverso, 
difícil, resistente? 

¿Es mejor la enseñanza en los 

colegios particulares, o su impacto 
es mínimo frente al capital cultural 
y social que ya poseen sus estu-
diantes? 

¿Es mala la educación pública, 
o en realidad es la que hace mayor 
diferencia respecto a la realidad y 
contexto que asume? 

Es cierto que pusimos la carreta 
delante de los bueyes al eliminar la 
selección antes de mejorar la calidad 
de base de la educación pública, 
pero volver a seleccionar significa 
castigar a niños bajo el embrujo 
de una meritocracia que no existe. 
Acá la cancha está desnivelada, 
la pelota desinflada y los árbitros 
comprados. Es la justificación de 
los grupos dominantes para atribuir 
sus logros al esfuerzo personal y no 
a sus privilegios (Weber, 2014).

En síntesis, tenemos evidencia de 
que el real problema es que nuestro 
sistema escolar reproduce la des-
igualdad y segregación social, pero 
preferimos autoengañarnos.

Caszely decía que uno no tiene 
por qué estar de acuerdo con lo 
que piensa. Es uno de los dilemas 
que tenemos en educación. Y así 
nos va.

@lafundacionsol. En Chile, 
la seguridad social se eliminó 
en dictadura. El sistema de 
AFP fracasó socialmente, 
económicamente y 
humanamente.

@matiasepuzu. Las dictaduras 
no caen con manifestaciones 
en el extranjero, sino con 
acción directa en el país. Si 
realmente quieren liberar a 
Venezuela, la lucha debe ser 
desde dentro.

@evelynmatthei. Acato y 
respeto, pero no comparto 
el fallo del TC para que 
continúen los tratamientos 
transafirmativos (hormonales 
y cirugías) para menores 
de edad, financiados por el 
Ministerio de Salud. Fuentes 
serias, como el Informe Cass 
de Inglaterra, han puesto en 
duda que estos estén basados 
en evidencia científica. 

@Nio_Ruiz_C. Con los hijos 
de otros no te metas, así es 
el eslogan de ustedes, no? El 
Estado no obliga a nadie, son 
los papás en conjunto con los 
médicos quienes deciden, no 
seas superficial @evelynmatthei
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